

Por un mes adelantado.....	\$	0	50
Por un trimestre.....		1	25
Por medio año.....		2	25
Por un año.....		4	00

FUERA DE LA CAPITAL.

Por un mes adelantado.....	\$	0	75
Por un trimestre.....		2	00
Por medio año.....		3	75
Por un año.....		7	00

El número suelto en esta Capital, quince centavos. Fuera de ella, veinte centavos. A los agentes foráneos de este periódico, les daremos un 12½ por ciento, y además una suscripción gratis.

Los avisos pagarán á razon de un centavo por línea la primera vez, y la mitad las subsecuentes.

Todo suscriptor por un trimestre hasta un año, tendrá derecho á la inserción gratis, mientras dure su suscripción, de un anuncio de tres á doce líneas.

Los remitidos de interés general se insertarán gratis. Los de interés particular, siempre que estén cubiertos por la responsiva que exige la ley, se publicarán á precios cómodos.

En el folletín publicaremos poesías y novelas escogidas que instruyan y moralicen.

Todos los pedidos, anuncios y comunicados, se dirigirán á José R. Alfonso, calle del Refugio núm. 17, estanquillo del Aguila Mexicana.

REDACCION:

Lic. Juan Sanchez Azcona.—Tomás de Rojas.—José Vicente Omaña.—Joaquín Tellez.—A. Z.—Aurelio Horta.—L. G.

COLABORACION.

J. N. Vejarano.—Hdefonso Estrada y Zenea.—Ramon Mauterola.—Diego Bencomo.—Ricardo E. de los Monteros.—Carlos de la Portilla.—Gerardo Silva.—Manuel Ayala.—J. M. Zarco.—Joaquín Villalobos.—Antonio Plaza.—J. M. Rodriguez y Cos.—José Gonzalez de Gonzalez.—Severino Mercado.

EDITORIAL.

CUBA INDEPENDIENTE.

Cuba, llena de riquezas, con una agricultura floreciente, con una red de vías férreas, y con un comercio activo, cuando al mundo orgulloso con las glorias científicas y literarias de sus hijos, y sobre todo, ostentando una juventud ilustrada y entusiasta, que ardía en el más puro patriotismo, no podia soportar por más tiempo la mano de hierro de sus dominadores, y se lanzó á la lid, proclamando su independencia en el pueblo de Yara, el 10 de Octubre de 1868.

Cárls Manuel de Céspedes, su ilustre y denodado caudillo, comprendía que la lucha seria larga y tenaz, porque veía en frente al partido de los comerciantes de negros que pondrian su oro en la balanza de la dominacion, para defender la mina que los habia hecho millonarios, y porque tenia que batirse con todo el poder de España, donde prevalecia, entre los absolutistas, la idea de que la pérdida de Cuba, seria la ruina de la Península Ibérica; sabia Céspedes además, que España contaba en esa época con una marina formidable: que España lo sacrificaría todo á la posesion de la colonia más rica que ha existido jamas; sin embargo, contaba

con la ayuda, sino material, moral de los héroes, de las Repúblicas latinas, y vió en su fantasía á la victoria ciñéndole sus laureles.

Principió la lucha, y el mundo entero ha proclamado á Cuba un pueblo de héroes: las virtudes romanas vinieron á florecer en la grande Antilla: más de un lustro de una guerra terrible, en que los voluntarios españoles, proclamaban el estermínio de los cubanos, comprendiéndose así los asesinatos de los ancianos, de las mujeres y de los niños: más de un lustro de una carnicería espantosa, sin que sus horrores hayan hecho retroceder á los patriotas; al contrario, sobre las víctimas humeantes, se levanta Mercedes Varona, más grande aun que Leonidas, y hace repetir al mundo admirado, que los héroes de la libertad son los más grandes de los héroes.

Y Cuba sigue luchando sin tregua y sin ayuda, hasta que muera el último de sus hijos ó hasta que la estrella solitaria disipe con sus fulgores las sombras de la tiranía.

La lucha es desigual. ¡Hasta los bienes de los libertadores, montantes á muchos millones de pesos, fueron confiscados por el gobierno colonial, mientras España reforzó su escuadra con cañoneras, salidas de los arsenales del Norte, y allí se proveyó de excelentes armas; sin embargo, la dominacion española en Cuba está agonizante, que no hay verdad más grande que esta: el pueblo que quiere ser libre lo es. ¿Qué importa que mueran los Varona, los Goicuría, los Betancourt, los Inclan, los Zenea y que caigan los estudiantes bajo la cuchilla del verdugo y que las vírgenes sean inmolidas á la vista de sus padres y que los padres sean inmolidos á la vista de sus hijos? Sobre la sangre de esos mártires resbala la planta de los tiranos y Cuba será independiente.

Si los cubanos no estuvieran animados de férvido patriotismo, ya se hubieran lanzado en brazos de los Norte-americanos; y es verdad que Cuba seria entonces uno de los Estados mas ricos de la Gran República; seria un baluarte soberbio entre las dos Américas: con su magnífica posicion geográfica, con sus numerosos y seguros puertos, contando entre ellos el mejor del mundo, el de Cienfuegos, y rodeada de brillantes islas que le pertenecen y que son jigantes centinelas que la defienden, veria poblada sus aguas

de sus arroyos primos somnolientos, uno por año, mas de ciento cincuenta millones de pesos, que arroja á los mercados extranjeros, ¿qué no produciria bajo la mano industriosa y robusta del americano? Es verdad que Cuba veria entonces, como por encanto, aumentar su poblacion en mas de tres ó cuatro millones de habitantes ricos y laboriosos.

Vista bajo este prisma la cuestion cubana, el mundo ganaria con que en Cuba tremolara el pabellon de las estrellas. Y el dia en que sonara la hora de la desmembracion del coloso del Norte ¡oh! en ese dia sonaria tambien la hora de la Independencia de Cuba. Y entonces ¿quién entonces, le arrebataría su preponderancia? Cuba, entonces, con un pueblo nacido y educado en la libertad y en el apogeo de todas sus riquezas, sería, en medio de los mares, la reguladora de los destinos de América.

Pero en medio de esta perspectiva halagadora se presentan la familia, la patria y la libertad, y Cuba prefiere la muerte al sacrificio de su independencia actual. Si Cuba será independiente, lo reclaman así su denuedo, y su heroísmo: la raza latina por una parte comprende que la independencia de la grande Antilla favorece su engrandecimiento: por otra la libertad completa del continente americano ve en la independencia de Cuba roto el último eslabon de la cadena opresora de Europa; y sobre todo, los hombres libres de todos los continentes hacen votos porque cese la opresion de Cuba; los mismos españoles ilustrados y de grande corazon, lamentan que el gobierno español sostenga aquende el Océano una lucha que no le trae ni pres ni gloria: una lucha en que tendrá que ceder como en todas las que ha sostenido contra la independencia de las demas colonias.

Oh! si España, ella misma hubiera decretado la autonomía de Cuba, cuán grande apareciera en medio de las naciones civilizadas! ¡Cuánto hubiera ganado en el amor de las que fueron sus colonias! Pero España quiere guerra, una guerra injusta y de exterminio y habrá guerra hasta el triunfo de la independencia, hasta que no quede piedra sobre piedra en "la tierra mas hermosa que vieron ojos humanos; que Cuba ha jurado su independencia, y la tendrá. Las sombras de las víctimas, las de los héroes, velan en los campos de batalla por el triunfo de la

martirio y tus siene

PREMI

Del Cor siguiente:

Pretension Ferrer de testa y tenemos

Segun ve el Sr. Ferrermente una residente e que quisiese del gobierno tocolo celebr Fish y el España. (Se Españoles, de la semana la casa del r

En efecto, nidos unos figuraban lo Garretta, V to abrió la s tocolo, acusa Polo, cuya t por todos lo de este lado el mismo se manifiesto á rando que lo York no sim mirante Bol mas, y prot el gobierno e entre el cita Con esto se ra la noche s se presentaría sen todos los

Al efecto y aunque m excitar el p resultado fué no pasó de el Tmes. L Couto.

A las ocho nadie, y á las floles los que que residen e unos 500 por Ferrer de C presentes que Washington, tado la opinic